5e Législature

DAMA DRAMANI ELU PRESIDENT DE L'ASSEMBLEE NATIONALE

L'OPPOSITION MINORITAIRE N'A PAS SU NEGOCIER SA PLACE DANS LE BUREAU P3





TR 119 du 03 sept. 2013

Le pari d'une actualité qui réveille



Visite diplomatique et « familiale » du Président Malien IBK, UNE RECONNAISSANCE ENVERS LE TOGO ET UN HOMMAGE AU PRESIDENT EYADEMA

Promotion d'un secteur privé dynamique au Togo



LA BOAD
APPORTE UN
SOUTIEN
FINANCIER DE 3
MILLIARDS DE
FRANCS CFA A
LA SOCIETE
AGRICOLE
VINOLIA SA
P2

- FRAC-ANC/Des piètres mobilisations au grotesque mensonge P2
 QUELS MARCHEURS DU
 SAMEDI PREFERENT « EPE
 EKPE » A JEAN PIERRE FABRE ?
- Pose de la première pierre du poste de transformation de Sokodé LE TOGO S'ENGAGE POUR UN SECTEUR ELECTRIQUE DYNAMIQUE ET PORTEUR DE CROISSANCE
- SEGBE EMEFA EDWIGE, P6
 LA PLUS BELLE FILLE EN 2013

FRAC-ANC/Des piètres mobilisations

au grotesque mensonge QUELS MARCHEURS DU SAMEDI PREFERENT « EPE **EKPE** » A JEAN PIERRE FABRE ?



Depuis la fin des législatives du 25 juillet dernier sanctionnées par la belle victoire de UNIR et la déconvenue des « batteurs de pavé », les marches hebdomadaires de samedi organisées par le FRAC-ANC ne mobilisent plus grand monde. De deux mille manifestants au premier week-end, le nombre de ceux qui croient encore à la contestation par la rue, est passé progressivement à quelques centaines avant de se réduire le samedi dernier à quelques dizaines de marcheurs qui arpentaient l'itinéraire habituel sans grande conviction. Le samedi 31 juillet dernier, Jean Pierre Fabre qui s'est publiquement senti ridicule face à l'insignifiant auditoire qu'il entretenait difficilement à cru devoir expliquer aux journalistes et autres observateurs qui ne comprennent plus rien de son entêtement à organiser des manifestations de plus en plus impopulaires.

Pour expliquer la situation, Jean Pierre Fabre a tout simplement choisi d'imputer la faible mobilisation des manifestants à la fameuse « place du changement » aux festivités de « Epé Ekpé », la prise de la pierre sacrée, dans

Très peu convaincu par sa propre explication du désastre, le « nouveau chef de l'opposition » n'a convaincu personne. Certains ont littéralement pouffé de rire devant de telles énormités. Tout le monde sait que la tentative de contestation des dernières législatives ont totalement discrédité Jean Pierre Fabre et les siens qui n'avaient aucune preuve palpable à brandir. Il y a deux semaines, face à ce qui devenait une mission de plus en plus impossible, ils ont été contraint de tenter un réajustement de l'objectif des manifestations des semaines qui ont suivi les législatives. Selon Jean Pierre Fabre, les marches sont toujours destinées à contester la présidentielle de 2010 et non plus les législatives.

Mais parlant de la prise de la pierre sacrée et en y réfléchissant, des observateurs avisés s'indignent du fait que Jean Pierre Fabre concentre la contestation des élections dans les seules chaussures des fils et filles guins.

Les « gens d'Aného », nom que les autres togolais donnent habituellement au peuple guin, n'ont-ils pas montré à ce leader et à ses pairs qui ne savent que surfer sur les divisions ethniques, qu'ils adhèrent eux aussi aux idéaux du parti UNIR à qui ils ont gracieusement et de façon inattendue offert un siège aux législatives du 25 juillet?

En tentant de rendre la fête de « Epé Ekpé » responsable de son désamour au sein de sa propre base, Jean Pierre Fabre veut cacher la fin du règne de la rue, comme une jeune fille tenterait de cacher aussi longtemps que possible une grossesse. Mais qu'il le sache, il ne pourra pas le cacher indéfiniment. Tôt ou tard, la réalité se fera jour comme un nez au milieu d'un visage.

La Rédaction



Récépissé N° 0353/24/09/08/HAAC du 24 septembre 2008

DIRECTEUR DE PUBLICATION Germain POULI COMITÉ DE RÉDACTION Didier ASSOGBA Patrick NIMA Paul KATASSOLI SERVICE COMMERCIAL ET PUBLICITE

Aïssata TOURE SECRÉTARIAT Carole AGHEY Rose NYUIADZI INFOGRAPHIE AHIABLE Raphaël CARICATURE

DODZI DISTRIBUTION ET ABONNEMENT Tel: 22 36 18 56 ADRESSE

La Colombe

585, Avenue du Grand Séminaire Hédzranawoé face Ets VINS D'ITALIE Tél.: 22 61 12 19 /22 36 18 56 90 02 76 54

E-mail: togoreveil@togoreveil.info TIRAGE 4000 Exemplaires IMPRIMERIE

Promotion d'un secteur privé dynamique au Togo LA BOAD APPORTE UN SOUTIEN FINANCIER DE 3 MILLIARDS DE FRANCS CFA A LA SOCIETE **AGRICOLE VINOLIA SA**

C'est un contrat de financement historique qui vient d'être signé le jeudi 29 Août 2013 au siège de la Banque Ouest Africaine de Développement (BOAD) entre l'institution, à travers son Président, M. Christian ADOVELANDE et la société agricole VINOLIA SA, représentée par le Président de son Conseil d'Administration, M. Essohanam Charles WALLA AZOUMARO. Aux termes de ce contrat, la BOAD met à la disposition de la société agricole VINOLIA SA, des ressources évaluées à 3 milliards de francs CFA et destinées au financement partiel du projet d'implantation d'une ferme moderne d'élevage de poussins ponte. Cette ferme qui a son site dans le village d'Agbélouvé dans le Zio, à une soixantaine de kilomètres au Nord de Lomé, sera doté d'une fabrique d'aliments de volaille, d'un couvoir et d'un abattoir.

Ce projet contribuera à moderniser la filière avicole au Togo en vue de contribuer à un approvisionnement du marché national en produit de qualité.

Selon le Président de la BOAD, M. Christian ADOVELANDE « projet vient à point nommé pour répondre à une demande réelle de la population du Togo, au regard de la faiblesse de l'offre locale actuelle et des risques liés aux produits importés. En décidant d'accompagner la Société Agricole VINOLIA dans la réalisation de sa ferme moderne d'élevage de poussins ponte, la BOAD traduit une fois de plus sa volonté d'accompagner le développement économique et social de ses Etats membres et la promotion d'un secteur privé dynamique, jouant pleinement son rôle de moteur de croissance de nos économies.»

En réponse à l'invitation du plus haut responsable de la BOAD qui invitait la société bénéficiaire à tout mettre en œuvre pour atteindre les objectifs du projet, M. Charles WALLA AZOUMARO, Président du Conseil d'Administration de la Société VINOLIA SA, s'est voulu plus que rassurant : « Il est de notre devoir d'œuvrer de la meilleure manière à faire honneur à la BOAD qui, après bientôt 40 ans d'implantation au Togo a fait le choix pour la première fois d'accompagner un opérateur économique privé sur le chantier vital de l'agroalimentaire. » avant d'ajouter « Nous nous devons de réussir ce pari afin que la création d'emplois directs et indirects soit une réalité permettant ainsi au





projet de contribuer durablement à la résorption du chômage dans notre pays. Nous nous devons de le réussir afin de contribuer à traduire dans les faits, la volonté du gouvernement togolais d'ériger l'agriculture au rang des secteurs porteurs de croissance et de développement de notre économie. Nous nous devons de le réussir afin d'accroître l'opportunité pour nos populations d'accéder plus facilement aux protéines animales nécessaires à la bonne alimentation, gage d'une bonne santé. Nous nous devons de réussir enfin pour donner à la BOAD qui a fait l'option de nous accompagner, un motif de satisfaction légitime car en le faisant, elle ajoute à son palmarès de banque des Etats celui de banque des peuples »

Outre son engagement, la société VINOLIA compte également sur la force de son équipe dirigeante qui a une grande et longue expérience dans la conduite de ce genre de projet. La Société Agricole VINOLIA travaille également en partenariat avec la célèbre Société MASSON ET FILS, une société française spécialisée dans la fabrique d'aliments, abattoir et matériel d'abattage, ventilation, turbines et autres équipements depuis plus de 30

Par ce concours de trois milliards (3 000 000 000) de francs CFA, la BOAD porte le niveau de financement de ses financements en faveur du secteur privé togolais à quatre vingt deux milliards trois cent millions (82 300 000 000) de francs CFA. Et le projet VINOLIA SA dans la localité d'Agbélouvé est le première de le domaine agroalimentaire a bénéficier d'un aussi important soutien.

Germain POULI

Visite diplomatique et « familiale » du Président Malien

IBK, UNE RECONNAISSANCE ENVERS LE TOGO ET UN HOMMAGE AU PRESIDENT EYADEMA



Le Togo aura été le pays dans lequel Ibrahim Boubakar KEITA (IBK), nouveau président malien, a le plus séjourné dans le cadre de sa tournée de remerciements des pays africains ayant activement œuvré pour le retour de la stabilité au Mali.

Arrivé samedi 31 Aout au soir à l'Aéroport international de Niamtougou, IBK a été accueilli par son homologue togolais, Faure Gnassingbé. Il ne quittera le Togo que le lendemain dans l'après midi après un séjour qu'il qualifie de « familiale ».

« Le Togo d'aujourd'hui s'est porté parmi les nations amies du Mali pour être à son chevet quand notre nation était au bord de l'abîme et a participé à la prise de décision qui nous a permis de tenir la tête hors de l'eau par l'envoi des enfants du Togo pour venir aux côtés de leurs frères du Mali et mettre hors de notre territoire ceux qui avaient le

projet de l'asservir. Je ne pouvais ne pas venir pour ce motif », a déclaré depuis l'aéroport le successeur de Dioucounda Traoré.

Au-delà des remerciements, la particularité de l'étape togolaise de la tournée de IBK a été le cérémonial de dépôt de gerbes au caveau familial en hommage au feu Président Gnassingbé Eyadéma . « Je suis venu rendre l'hommage qui est dû à un Africain qui avait le souci de l'Afrique. De son vivant il m'avait fait demander auprès de lui pour s'enquérir de l'état du Mali qu'il a toujours porté dans son cœur. Depuis ce jour jusqu'à son départ pour l'éternité ça été une amitié de tous les jours, une attention de tous les instants. Je ne pouvais manquer de venir me recueillir sur la tombe de ce grand homme », réaffirme l'hôte des togolais qui a pris part le dimanche matin à un culte protestant avant de se soumettre à la signature du livre d'or des

condoléances.

Dans la soirée du samedi, tout comme dans la journée du dimanche, les Présidents malien et togolais ont également échangé sur des questions de coopération régionale, sur la participation des uns et des autres à reconstruction du Mali et aussi sur le désormais récurrent sujet de la lutte contre le terrorisme.

Le nouveau Président malien qui prêtera officiellement serment le 4 Août prochain, a saisi l'occasion pour inviter de vive voix le Président Faure Gnassingbé à la cérémonie de son investiture. Fraîchement élu, face à Soumaïla Cissé le 11 août 2013, au second tour de la présidentielle malienne, IBK ne s'est pas empêché de revenir sur les législatives du 25 juillet au Togo. « Le flambeau de la démocratie a été merveilleusement recueilli par mon cadet Faure et ce ne sont pas les





dernières élections législatives qui me démentiront. » déclare t-il en guise de félicitation à son hôte togolais dont le parti, Union pour la République (UNIR), vient de remporter démocratiquement le scrutin avec 62 sièges sur les 91 que compte l'assemblée nationale togolaise.

Après le Togo, IBK et sa délégation se sont envolés pour le Niger, dernière destination avant l'investiture, de la tournée de remerciement des principaux acteurs du retour de la paix et de la stabilité au Mali. Le Tchad, la Côte d'Ivoire et le Burkina Faso ont été les premières étapes de ce périple de témoignage de

reconnaissance.

Pour rappel, le Togo a été le premier pays à proposé le déploiement d'une force militaire panafricaine pour permettre au Mali de recouvrer sa souveraineté. Le Togo sera également l'un des premiers pays à envoyer des troupes à Bamako dans le cadre de la MISMA, la Mission internationale de soutien au Mali déployée par la CEDEAO. Depuis le mois de juillet, cette force a été absorbée par la Mission Intégrée des Nations Unies pour la Stabilisation au Mali (MINUSMA).

Germain POULI

<u>5e Législature</u> DAMA DRAMANI ELU PRESIDENT DE L'ASSEMBLEE NATIONALE L'OPPOSITION MINORITAIRE N'A PAS SU NEGOCIER SA PLACE **DANS LE BUREAU**

Deux semaines après la rentrée parlementaire respectivement les postes de 1er, 2ème et et conformément à la Constitution et au règlement intérieur, les nouveaux représentants de la nation ont doté leur assemblée d'un nouveau bureau pour les cinq années de leur mandat. A l'issue du vote qui a eu lieu hier au siège du Parlement, un nouveau bureau de dix (10) membres a été elu, avec à sa tête l'honorable Dama Dramani. Le député Klassou Selom élu dans la circonscription de Haho se voit confié la haute fonction de 1er vice Président, poste qu'il occupait dans la législature sortante. Mesdames les honorables Meimounatou Ibrahim et Dagban Zonvide ainsi que le député Baritché Dametot sont respectivement élus comme 2e, 3e et 4e Vice Présidents. Le 1er questeur de ce nouveau bureau répond au nom de Tsegan Yawa, les deux autres questeurs sont les honorables Abigim Abalo et de Sego Etse. Les députés Pen Lare, Nonon Pam et Keretcho occupent

3ème secrétaire.

C'est en définitive un bureau 100% UNIR. L'absence de l'opposition parlementaire dans ce bureau, même si elle peut s'expliquer par la majorité confortable de 62 sièges sur 91, est également due à l'absence de négociations porteuses entre les différents courants politiques qui composent la nouvelle assemblée. Sur les 19 députés du CST, moins d'une dizaine étaient présents à la plénière d'hier. La candidature de la Coalition Arc En Ciel à la 3e Vice présidence a été retirée avant le vote. L'honorable Koukpokpa Issolemo de la liste indépendante Sursaut National qui a postulé à l'un des postes de Sécretariat n'a pas vu sa candidature prospérer.

Les souhaits de voir toutes les sensibilités présentes à l'assemblée nationale dans ce nouveau bureau, sont restés de vœux pieux, la plupart des formations politiques ayant



préféré rester chacune à sa place pour laisser le jeu mécanique des votes décider de la configuration du bureau. Selon les indiscrétions, les désaccords entre UNIR et les partis de l'opposition ont porté sur la

préséance des postes. Contrairement aux prédispositions de collaborations porteuses montrées lors de la rentrée parlementaire il y a deux semaines, les positions tranchées ont une fois de plus, pris le dessus sur l'efficacité des négociations. Face à la composition monocolore mais démocratique du bureau de l'assemblée nationale, on peut dire que l'opposition parlementaire a manqué une autre occasion de réussir le dialogue.

Pour revenir au nouveau Président du bureau de l'Assemblée nationale, il faut rappeler que Dama Dramani est un juriste diplomate de formation qui a occupé de hautes fonctions administratives (préfet, directeur de cabinet), politiques (députés, ministre). L'actuel président de l'assemblée nationale est membre du Comité Interparlementaire de l'UEMOA. Il succède ainsi à Abass Bonfoh. président de la 4e Législature.

Patrick NIMA



Bilan de l'écrasante victoire du parti UNIR aux législatives LA SECTION UNIR-USA Y A PARTICIPE ACTIVEMENT

Un peu plus d'un mois après les élections législatives du 25 juillet dernier marquées par l'écrasante victoire du parti UNIR par 62 députés sur les 91, l'heure est au bilan dans les différents états major des partis politiques. Pendant que ceux de l'opposition, perdants, se livrent à une guerre de clans et d'hégémonie, le vainqueur, l'Union pour la République, fait tranquillement le point sur toutes les contributions, à l'interne comme de l'extérieur du pays, qui lui ont permis d'engranger ce score inédit.

Parmi ces soutiens, figure à une place de choix, la section américaine du jeune parti de la majorité présidentielle. Ayant dépêché une délégation au pays, la section UNIR-USA a participé à la campagne aux côtés de certaines listes notamment celles de Sokodé, Bafilo, Kara, Mango et du Grand Lomé. Dirigée par le président de cette section, El Hadj

ABDOU MOUHAIMINOU BABA DOGO BA TRAORE, la délégation venue des USA a apporté des équipements sportifs composés essentiellement de ballons qui ont été distribués aux jeunes au cours de la campagne.

Avant de quitter Lomé, la délégation UNIR-USA a mis à la disposition du siège de Lomé le reste du matériel. C'était le lundi 26 août en présence de certains membres, du Bureau Exécutif, des cadres du parti et de nombreux journalistes. Ledit matériel a été réceptionné par M. Siméon Kossi KEKE en sa qualité de conseiller du parti UNIR. Ce dernier a salué la contribution significative de la section UNIR-USA pour la victoire aux élections législatives et souligné le fait que ce don arrive au bon moment car la compétition électorale se poursuit avec les locales et les présidentielles. « Ce don est très bien reçu parce que nous en avons besoin pour les



locales, cela va contribuer également au renforcement de l'implantation du parti UNIR dans les différentes localités », a souligné M. KEKE. La délégation UNIR quant à elle repart satisfaite d'avoir contribué à sa manière à la victoire du parti aux législatives. Elle se dit mobilisée pour les prochaines échéances électorales notamment les locales un peu plus tard cette année et les

nrésidentielles de 2015

Créé en mai 2013 à l'issue d'une Assemblée Générale constitutive à Philadelphie dans l'Etat de Pennsylvanie, la branche américaine du parti UNIR s'est fixée pour objectif d'œuvrer à donner la majorité parlementaire au président Faure pour lui permettre de poursuivre sa politique de développement, d'enracinement de la démocratie et d'apaisement.

En dehors du président, El Hadj ABDOU MOUHAIMINOU BABA DOGO BA TRAORE, chef de la délégation, la section UNIR-USA est dirigée par un bureau de 9 membres à savoir Aclam KPEKPASSE, Douniaty DANLA DANI, Hervé KOSSOU, Sam Mama NANDJI, Marie Ayawa CHARIE, Zato KADAMBAYA, Mohaman Fousseni BOURAIMA et Yaovi TAMATEKOU.

La Rédaction

Législatives du 25 juillet : L'OTM DRESSE UN RAPPORT SANS EQUIVOQUE SUR LES ACTIVITES DES MEDIAS

L'Observatoire Togolais des Médias a rendu public le mardi dernier son rapport de monitoring des médias lors des élections législatives du 25 juillet dernier. C'était en présence des membres de la Haute Autorité de l'Audiovisuelle et de la Communication (HAAC) et des représentants du Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD).

Le rapport retrace le suivi des médias avant pendant et après les élections dans les différentes localités sur l'étendue du territoire national. Ainsi, les données centralisées de l'OTM montrent globalement que les chaines de télévisions et de radios ainsi que les journaux, agences et sites internet du Togo ont tant bien que mal respecté le code de déontologie des journalistes signé par toutes les organisations de presse en dehors des textes règlementaires de la HAAC, notamment le code de bonne conduite des journalistes.

Mais cette observation est nuancée par les évènements survenus à Légende FM le jour du scrutin et quelques dérives constatées au niveau de certains organes de presse écrite et de certaines radios locales. Et l'OTM explique dans son rapport que ces atteintes auxdits textes ont pour cause « soit l'engagement trop débordant de certains journalistes soit l'envie d'autres de se faire une rentabilité financière sans se soucier des règles prescrites».

A entendre le président de l'OTM, M. Augustin Sizing, les médias n'ont pas réussi à rééditer l'exploit du professionnalisme dont ils ont fait preuve dans la couverture des élections législatives de 2007.

Au chapitre des recommandations, le tribunal des pairs demande notamment aux journalistes de respecter le code de déontologie des journalistes du Togo ainsi que les autres textes législatifs et règlementaires liés à la profession; d'amener les acteurs politiques à accepter le



verdict des urnes en toute sportivité. L'OTM recommande notamment aux organisations de presse de former les journalistes et reporters, surtout ceux qui exercent à l'intérieur du pays, à la couverture des élections ; d'organiser des formations des médias à affronter professionnellement la période électorale et à informer les électeurs sur la législation électorale ; d'organiser une formation des responsables des médias et les journalistes dans la façon de gérer les pressions pendant cette période électorale. Au gouvernement, l'OTM demande entre autres d'octroyer une aide spéciale aux médias publics et privés en période électorale.

Faisant d'une pierre deux coups, l'OTM a profité de cette occasion pour lancer de son site internet. Désormais toute personne d'ici ou d'ailleurs peut chercher des informations sur l'OTM et aussi avoir des documents clé du journalisme à l'instar du code de déontologie sur le www.otmtogo.org.

La Rédaction

Sous la pression des militants et sympathisants du NET GERRY TAAMA REVIENT POUR TENIR COMPTE DES ERREURS DU PASSE

La vie politique n'est pas un long fleuve tranquille et tous les vieux routiers de la politique le savent. Gerry Taama, Président du Nouvel Engagement Togolais (NET) vient, sans nul doute, de le comprendre. En effet, après l'échec de son parti aux élections législatives du 25 juillet, Gerry Taama, avait annoncé son retrait de la vie politique pour se consacrer à la gestion d'une agence de tourisme et à l'une de ses passions, l'écriture.

Il vient d'annoncer son retour, un mois après les législatives, par une publication sur sa page Facebook. Le leader du NET motive son retour par l'émulation que la participation de son parti aux législatives a créé au sein des populations. Cela augure des lendemains meilleurs et le NET compte se faire entendre lors des élections locales en préparation. « Jamais les demandes d'adhésion n'ont été aussi fortes. Nous allons donc continuer sur notre lancée. Dans quelques mois, les élections locales. Nous serons au rendez-vous. Mais avant, il faudra tirer des leçons de nos erreurs, car nous en avons commis, beaucoup », a déclaré M. Taama.

L'ancien officier des Forces Armées Togolaises a profité de ce « come back » pour se prononcer sur une panoplie de sujets qui meublent l'actualité. Il revient notamment sur le score de son parti et se livre une fois encore à cette critique stérile du découpage électorale. Solidaire de la radio Légende Fm, fermée pour non respect des règles d'éthique et de déontologie, M. Taama souhaite enfin voir les vrais responsables de la radio s'occuper du problème et faire les démarches nécessaires à sa réouverture.



Le Président du NET a aussi qualifié l'éventuelle naissance du groupe parlementaire ANC d' « anormalité » spécifique de l'opposition togolaise. « C'est aux partis politiques de faire passer leur programme politique à l'Assemblée nationale, mais le hic, c'est qu'il fallait le faire avant, avant d'aller aux élections », estime-t-il. « Ce n'est pas correct de se faire élire sur la base d'un regroupement citoyen, et de vouloir faire cavalier seul après. Qui nous dit que l'ANC aurait eu le même score s'il s'était présenté uniquement avec sa bannière? », s'interroge le journaliste-bloggeur, écrivain et homme politique.

Gerry Taama était tête de liste du Nouvel Engagement Togolais dans le Grand Lomé. Même si son parti n'a pas obtenu de siège dans la nouvelle assemblée nationale, il a fait un score honorable et s'est même offert le luxe de battre plusieurs partis dits de l'opposition traditionnelle dans plusieurs bureaux de

Pablo ZOUBE

Pose de la première pierre du poste de transformation de Sokodé LE TOGO S'ENGAGE POUR UN SECTEUR ELECTRIQUE DYNAMIQUE ET PORTEUR DE CROISSANCE



Le président Faure Gnassingbé a rehaussé, par sa présence, la cérémonie de pose de la première pierre du poste de transformation électrique de Sokodé le vendredi dernier. D'un coût total de 11 847 661 500 FCFA, la construction du poste de Transformation de Sokodé a été entièrement financée par la Compagnie Electrique du Bénin, CEB, au bénéfice d'un prêt contracté chez Eximbank de Chine

Ce projet permet à la CEB de renforcer le réseau de distribution de l'énergie au Togo et au Bénin. Il prévoit la construction de lignes d'interconnexion 161 KV Kara-

Mango-Dapaong (Nord Togo), Onigbolo-Parakou et Sakété-Porto Novo (Nord Bénin) en vue de créer une voie supplémentaire d'approvisionnement en énergie électrique en provenance du Nigéria pour les régions du Nord Bénin et du Nord Togo. « A travers ce poste de transformation les gouvernements du Togo et du Bénin apportent une réponse concrète et pertinente aux préoccupations de leurs populations respectives en matière de sécurisation de la fourniture de l'énergie électrique dans les régions septentrionales des deux pays », a souligné Noupokou Damipi, le ministre

togolais par intérim des Mines et de l'Energie. Il est également prévu des renforcements d'interconnexions entre Lomé-Cotonou-Onigbolo, le renforcement de l'alimentation de la ville d'Atakpamé par la construction de la ligne 161 KV Lomé-Atakpamé ainsi que la ligne 330 KV d'interconnexion entre le Ghana, le Togo, le Bénin et le Nigéria pour favoriser les échanges d'énergie entre les quatre pays.

Les travaux de construction dureront 24 mois et seront assurés par l'entreprise chinoise TBEA. Ces différents projets visent à améliorer et sécuriser la fourniture de l'énergie électrique sur les territoires des pays cités. Pour le Togo, il s'agit de satisfaire la demande des unités de transformation, des industries et des ménages en vue de soutenir la relance de la croissance économique. Avant toute chose, ce projet vise à résoudre, de manière durable, les problèmes de délestage.

La CEB se charge de la production et du transport de l'électricité pour le Bénin et le Togo. C'est la Compagnie Energie Electrique du Togo, CEET, qui se charge de la distribution au Togo.

La Rédaction

Prévention et gestion des conflits LE PNUD ET L'UE APPORTENT LEUR SOUTIEN AU TOGO

Soutenir le Togo dans son processus de reconstruction de la paix et amener les différents acteurs de la vie sociopolitique togolaise à assimiler les notions de prévention et de gestion de conflits, tel est l'objectif d'un atelier de formation qu'organise depuis hier lundi à Lomé le Ministère des droits de l'homme, de la formation civique et de la consolidation de la démocratie. Le thème de l'atelier est "l'Etat de droit et de la prévention des conflits au Togo". La rencontre, organisée en collaboration avec le Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD), l'Union Européenne et le Centre Kofi Annanse déroulera jusqu'au 06 septembre prochain.

L'objectif poursuivi est d'outiller une masse critique d'acteurs togolais, à savoir les acteurs politiques, les cadres et acteurs de la société civile, dans le domaine de la gestion des conflits, de la prévention, de la négociation et également d'analyse de conflits pour renforcer les efforts en cours dans le cadre de la consolidation de la paix au Togo.

Pour le Directeur de cabinet du ministère des droits de l'homme, YempabouLaré, ces séances de formations témoignent le souci du gouvernement togolais de consolider les acquis en matière d'apaisement et de réconciliation. Guido Carrara, le chargé d'affaires ad

intérim de l'Union Européenne au Togo explique l'accompagnement de son institution à l'Etat togolais sur la question de conflits par la fragilité du Togo malgré ses progrès dans la réconciliation nationale.

« Le fait que le Togo ait réalisé des efforts notamment en matière de réconciliation et de gestion des conflits est une raison pour qu'on puisse renforcer davantage la capacité des acteurs afin de permettre au pays de ne plus connaître ce qu'il a connu par le passé. Nous reconnaissons les progrès qui ont été enregistrés et reconnaissons également ne puissent être préservés que lorsque les acteurs, à tous les niveaux, la société civile, les institutions de la République, les partis politiques disposent des capacités pour permettre de continuer à renforcer le dialogue et à comprendre les dynamique conflictuel du pays afin de les transformer en dynamique positives pour la reconstruction.», a indiqué Damien Mama, le Représentant adjoint du PNUD au Togo.

Ces séries de formation sont assurées par les experts du Centre Kofi Annan qui est basé à Accra. Deux autres rencontres de formation sont programmés sur les deux semaines à venir.

Dias MISSOKO

Cérémonie de « prise de la pierre sacrée » LA COULEUR BLANCHE, SYMBOLE DE PROSPERITE, DE DEVELOPPEMENT ET DE RECONCILIATION



Le peuple Guin d'Aného et ses environs a observé ce jeudi, pour la 351ème fois, sa traditionnelle cérémonie de « prise de la pierre sacrée ». Grande fête de retrouvailles de tous fils et de toutes les filles des Lacs, « Ekpé sosso » 2013 a réuni un parterre de prêtres vaudou, chefs traditionnels, responsables de couvents, personnalités politiques et administratives à Glidji-Gbatso pour commémorer pour la 351e fois l'histoire et la tradition de ce peuple venu du Ghana voisin.

Selon le grand prêtre Hounon Maman Kolley Nii Mantché, la pierre qui est, cette année, de couleur blanche « est symbole d'apaisement et de cohésion ».

Les recommandations sorties de cette cérémonie à l'endroit du peuple consistent au respect des rites et sacrifices dédiés à l'eau, au feu. Les prêtres vodou recommandent également aux mères de familles, de faire attention au feu « pour éviter les dégâts qu'il peu engendré ».

Cette cérémonie marquant le début d'une année nouvelle en pays Guin, sera suivie de plusieurs autres rituels et manifestations, dont la principale : la grande fête « Yékè- Yékè », pour s'achever au mois de décembre.

L'édition 350 de la cérémonie de prise de la pierre sacrée, « Ekpé sosso » avait été marquée, l'année dernière, par des heurts violents ayant occasionné plusieurs blessés et des dégâts matériels. Pour Mme Henriette Kouévi Amédjogbé, Présidente du Comité d'organisation, cet incident est désormais un lointain souvenir et le peuple Guin est de nouveau ensemble pour faire avancer le pays.

Paul K.



Grande finale Miss Togo SEGBE EMEFA EDWIGE, LA PLUS BELLE FILLE EN 2013



Dans la bousculade de fin de spectacle, les spectateurs ne tarissaient pas de mots à l'endroit du duo Teyah-Petit Miguelito. Vous ne vous trompez pas. Il ne s'agit pas d'un concert mais d'une des prestations qui ont jalonné la grande finale de l'élection de la plus belle fille 2013 au Togo. C'était le samedi 30 août dans la grande salle du Palais des Congrès de Lomé.

Au bout d'une soirée riche en couleurs qui a duré 3 heures et demie d'horloge, c'est Mlle Ségbé Eméfa Edwige, 19 ans, étudiante en 1ère année de Communication, qui est élue Miss Togo 2013. Elles étaient au total 20 candidates, retenues à l'issue des phases régionales,

à se livrer aux épreuves de l'interview, de la sortie en maillot de bain et à une prestation de danse traditionnelle.

Le jury présidé par le Docteur Serges Michel Kodom, Président de AIMES-Afrique, n'a pas eu la tâche facile car selon Monsieur Kodom, « toutes les filles étaient méritantes, mais il fallait choisir ». II – le jury – a au finish, porté son choix sur un trio composé de Mlle Ségbé Eméfa Edwige, Miss Togo 2013, accompagnée de Mlles Adégniadjré Jacqueline et Camara Mariama Fofana respectivement 1ère et 2ème dauphine. Mlle Edwige Ségbé qui succède à Epiphanie Camih Gantin se dit prête à relever le défi de la couronne, porter haut la beauté de la femme togolaise et promouvoir l'éducation de la jeune fille togolaise. « Mon projet c'est de promouvoir l'éducation de la jeune fille, surtout celle qui vit en milieu rural », a déclaré Miss Togo 2013.

Pour M. Gaspar Kodjo Baka, Président du Comité Miss Togo, l'heure est à la satisfaction. Cette édition qui est la 19ème a été marquée par des innovations qui préparent la vingtième. Le choix de Mlle Ségbé auquel ont participé les abonnées du réseau Moov à hauteur de 25% devrait avoir l'adhésion du public.

Paul KATASSOLI

LE TOGO OBSERVE SA SEMAINE MONDIALE DE L'ALLAITEMENT



La semaine dernière, les structures sanitaires du Togo ont observé la semaine mondiale de l'allaitement maternel. Il s'agit d'une manifestation soutenue par l'Unicef et l'Organisation mondiale de la santé pour sensibiliser le public à la problématique de l'allaitement du nouveau-né et d'encourager les futures mamans à allaiter leur bébé.

Cette célébration est à sa 21e édition au Togo. Le thème retenu pour les manifestations cette année est « Soutenir l'allaitement aux côtés des mères ». Au programme des activités, des campagnes de sensibilisation à travers le pays, des formations des agents de santé dans les hôpitaux, etc.

L'OMS et l'UNICEF recommandent de nourrir exclusivement au lait maternel le nourrisson dès la naissance jusqu'à l'âge de 6 mois et à partir du 6e mois en plus de l'allaitement, de compléter l'alimentation du jeune enfant avec des aliments diversifiés et de qualité. Au Togo, 62,5% des femmes-mères respectent cette recommandation. Mais la nouvelle vision des autorités est d'encourager les mères à allaiter leurs enfants dans l'heure qui suit leur naissance pour réduire de 45% les risques de mortalité infantile. Cette pratique permettra de garantir une croissance et un développement optimum des enfants dès leurs premiers jours.

Pour la représentante résidente adjointe de l'UNICEF au Togo, Christine Jaulmes, il s'agit d'amener la population togolaise à changer des pratiques culturelles. « Contrairement à ce que véhicule la tradition, le liquide qui sort des seins à la naissance est le colostrum qui est un élément très important pour la santé de l'enfant et qui va le protéger dès les premiers jours de sa vie. Ce n'est pas encore bien compris et on voudrait sensibiliser la population et le personnel de la santé que dès la naissance, l'enfant peut déjà téter », a indiqué Christine Jaulmes.

Didier ASSOGBA

UNE MICROFINANCE POUR BOOSTER LES ACTIVITES DES POPULATIONS A LA BASE



Mettre en place un système financier décentralisé viable et pérenne en vue de participer à la réduction de la pauvreté au Togo, tel est l'objectif d'une nouvelle institution de microfinance qui vient de voir le jour au Togo. Il s'agit de l'Union des Fonds pour l'Economie de la Masse Populaire (UFEM). Dévoilée au public le samedi dernier dans la ville de

mission de contribuer à l'amélioration des conditions socio-économiques des populations du Togo à travers la fourniture des services financiers et non-financiers adaptés.

vient de voir le jour au Togo. Il L'UFEM compte se démarquer s'agit de l'Union des Fonds pour des autres institutions de l'Economie de la Masse Populaire microfinance. Raison pour (UFEM). Dévoilée au public le samedi dernier dans la ville de Notsè (95 km de Lomé) comme Notsè, l'UFEM se donne pour siège national pour atteindre

facilement les pauvres, en majorité des femmes en milieu rural, offrir des services financiers spécifiques et adaptés, contribuer à l'amélioration des conditions économiques et sociales des populations cibles.

« L'initiative va permettre d'aider les populations rurales prioritairement à pouvoir mieux gérer leurs activités. Nous leur offrons des micros crédits, le transfert d'argent, le change et toutes les activités que les microfinances offrent. Vu que cette initiative est née des populations à la base, elle sera portée par les populations et va conquérir le territoire », a indiqué Elliot Pisso, Directeur des Réseaux de l'UFEM.

Les responsables de l'UFEM, prévoient 12 agences d'ici l'année prochaine dans les différentes villes du pays à savoir Sokodé, Kpalimé, Kara, Aného et Lomé qui comptera 7 agences.

La Rédaction

Uriner sur la voie publique L'HABITUDE TEND A DEVENIR UNE SECONDE NATURE

Le long des clôtures des maisons et les voies publiques constituent des sanitaires par excellence où une partie écrasante de la population urine sous le regard indiscret des passants. Déjà à partir de 18h, certaines personnes prennent le luxe d'uriner sur les nouvelles routes retapées à coups de milliards. Cet acte incivique vient s'ajouter à d'autres pratiques à savoir le jet des ordures ménagers, des eaux usées et même des matières fécales soigneusement emballées dans des plastiques nonbiodégradables.

Poussés à bout de souffle par des odeurs nauséabondes, des propriétaires d'habitation réagissent par des écriteaux. Ainsi peut-on lire sur certaines clôtures, « interdit d'uriner le long de cet mur. Amende 5000F CFA », « défense d'uriner ici. Amande 20 coups de bâton »... La mairie également installe des panneaux interdisant ces pratiques insalubres sous peine de paiement d'une somme de 5000F CFA et plus. Toutes ces mesures ne freinent pourtant pas les ardeurs des



contrevenants. Les sanitaires publiques (bien que rares pour l'heure), ne sont presque pas utilisés par la population.

Cette pratique cache alors une carence en formation civique au sein de la population. Les autorités doivent alors résoudre ce problème par la sensibilisation. Les sanctions prises doivent également être exécutées pour décourager les contrevenants. Les latrines publiques doivent aussi être multipliés et bien entretenus afin de donner une nouvelle image à la ville de Lomé.

Londou KAWANA

Foire des jeunes entrepreneurs « Adjafi » LA 2e EDITION SE DEROULE **DU 12 AU 24 SEPTEMBRE**

Après la première édition qui s'est déroulée avec succès, la 2e édition de la foire Adjafi s'annonce avec engouement. Cette foire débute cette année le 12 septembre prochain pour une période de 12 jours sur le site d'Agoè-Nyévé. Elle va alors fermer ses rideaux le 14 septembre.

Pour cette 2e édition, plus de 200 exposants de jeunes et 300 à 500 participants aux différentes rencontres sont attendus. Le thème choisi cette année est « jeunes entrepreneurs, agents de changement ». Par ce thème le comité attire l'attention de la jeunesse sur l'impact positif des initiatives entrepreneuriales sur le développement du pays. Selon M. Maxime Minesseh, administrateur de la foire, un jeune entrepreneur qui s'en sort bien est une richesse pour son pays. On est entrepreneur pour contribuer au développement du pays. Il faut alors montrer aux jeunes qu'ils peuvent vivre de leur entreprise et ainsi contribuer au développement du



pays au lieu d'attendre toujours de se faire engager par l'Etat. Plusieurs activités à savoir les expositions ventes, des communications, des concerts et loisirs... tiendront en haleine la population qui fera le déplace ment du site de la foire Adjafi.

La foire Adjafi estune foire des jeunes entrepreneurs qui a le soutien du ministère du développement à la base, l'ANPE, CNJ... Elle offre un cadre

exceptionnel de visibilité des initiatives et entreprises de jeunes surtout les plus innovantes. Cette foire vient alors à point nommé apporter un tant soit peu une solution aux difficultés de visibilités, de promotion et de renforcements de capacités auxquelles font face les jeunes chefs d'entreprises surtout ceux des zones rurales.

Londou KAWANA

Sport/Tennis: DIDIER KUNKEL **OFFRE DU MATERIEL** A LA FEDERATION **TOGOLAISE**

international de tennis togolais et actuel entraîneur de la discipline à Orléans en France vient d'offrir du matériel sportif à la Fédération Togolaise de Tennis (FTT). Le matériel est composé de balles de tennis (boites neuves et important lot de balles usagées), raquettes, filets, brises vent, des shorts, T-shirts et survêtements, Casquettes

Le coup de ce don est estimé à environ 5 millions de francs CFA. L'objectif pour Didier Kunkel est d'apporter son appui à la FTT en offrant des matériels aux jeunes togolais. « Ces actions visent à équiper l'équipe nationale des jeunes, les entraîneurs. Il faut que nos entraîneurs aussi soient représentés. La priorité c'est les jeunes du centre de formation Sport et étude qui font du Tennis. Ayant joué pendant longtemps au Togo, je sais combien ces matériels coûtent », a déclaré le donateur.

Le Président de la FTT, Romain

Didier Kunkel, ancien joueur Tagba a remercié l'ex international tennisman togolais. « Ce don est un plaisir pour tous les acteurs du tennis togolais. Ce matériel va servir au développement du tennis togolais. Tous les clubs de tennis du Togo vont bénéficier de ce don. Toutes les dispositions sont prises pour que le matériel aille aux destinataires qui sont les jeunes joueurs », a rassuré Romain Tagba.

> Le don de Didier Kunkel intervient quelques jours après celui de Monsieur SEGBAYA. Le samedi 24 août 2013 au Siège de la fédération Togolaise de Tennis au Stade Omnisports de Lomé, l'ancien Champion Togolais de Tennis, l'Entraineur de Tennis résident en France Monsieur SEGBAYA a eu le plaisir de remettre en main propre un lot de matériel de tennis devant être utilisé pour animer et faire évoluer le tennis au Togo.

> > **Dias MISSOKO**

Finale Nationale du concours Trophée « Livre d'Or » DAMETOUGLE YENDOUBE ET **KOMIZA AFI LUCIA** REPRESENTERONT LE TOGO A LA PHASE PANAFRICAINE

Le concours Trophée « Livre d'Or » lancé depuis le mois de février vient de connaître sa finale nationale pour désigner les deux meilleurs candidats dans les catégories Junior et Sénior à la grande finale panafricaine de Cotonou. C'était le samedi dernier à la salle de spectacle du Ministère des Arts et de la Culture. Cinq candidats par catégorie, issus des différentes régions du Togo, ont concouru sous la supervision d'un jury présidé par Me Joseph Kokou Koffigoh. Chacun a présenté et commenté un extrait de l'auteur togolais Amévigbé et a été noté sur les critères de la lecture, la compréhension, la tenue, la verve et l'interprétation.

C'est M. Damétougle Yendoubé, représentant la région des Savanes et Mlle Komiza Afi Lucia de la région Golfe qui ont engrangé le plus grand nombre de points et qui représenteront le Togo, respectivement dans les catégories Junior et Sénior, à la phase panafricaine qui se déroulera à Cotonou avant la fin de l'année. A l'issue de cette phase, le gagnant, médaillé d'or recevra une prime de 5 millions repartie entre son établissement, son encadreur et lui. Les 8 autres participants à cette finale nationale, ainsi que leur encadreur ont reçu des médailles d'argent et des diplômes de participation.

Le concours Trophée « Livre d'Or » est une initiative de l'ONG Aide Sociale et Réinsertion des Oubliés (ASRO) et Laha Production en collaboration avec le Ministère des Arts et de la Culture, le Ministère des Enseignements Primaire, Secondaire et de l'Alphabétisation, la Direction du Livre et l'Association des Professeurs de Français. Il vise à promouvoir la lecture chez les jeunes scolaires et à relever le niveau des élèves qui est en baisse depuis des

A la phase de Cotonou, Damétougle et Komiza, nouvellement admis au BEPC et au BAC2, affronteront des candidats de différents pays d'Afrique francophone dont le Bénin, le Burkina Faso, la Côte d'Ivoire, etc. En marge de la prestation des candidats, des auteurs francophones s'affrontent également pour le Trophée « Plume d'Or ».

Paul KATASSOLI

Demi-finale du concours « Talent d'Or » 10 ARTISTES EN **COMPETITION LE 24** SEPTEMBRE PROCHAIN



Ils étaient 166 artistes en herbe à soumettre leur œuvre musicale au jury du concours « Talent d'Or ce jury présidé par le « roi de la musique togolaise », King Mensah, il ne reste que 10 talents. Ils vont, pour le compte de la demi-finale, s'affronter à travers une prestation live le 24 septembre prochain à l'agora Senghor.

Le choix des 10 talents en course n'a pas été facile. A entendre King Mensah, les chansons sont toutes de bonnes productions. Le professionnalisme aidant les meilleurs ont pu être dénichés. Ce niveau élevé des candidats montre déjà la qualité et l'importance de cette initiative qui prévoit produire le meilleur et

assurer la promotion de son art. « Quand nous allons trouver le Talent d'Or, notre objectif est que ». Après la présélection faite par cet artiste devienne une référence dans la musique togolaise. Nous allons produire son disque et King Mensah l'accompagnera de manière technique et artistique », a annoncé l'initiateur du projet M. Alain Anifrani.

> Le concours « Talent d'Or » est une nouvelle compétition qui met aux prises les jeunes artistes « underground » âgés de moins de 25 ans. Il vient insuffler du sang neuf au monde de la musique togolaise et encourager les artistes en herbe à faire un travail professionnel.

> > Londou KAWANA

Le MCNP de ReDéMaRe lance enfin son programme CMIT 500000



J'AI REJOINS LE PROGRAMME CMIT

ET TOI?